
 

 
   

 
VERBALE DEL CONSIGLIO DI DIPARTIMENTO 
SEDUTA DEL GIORNO 22 DICEMBRE 2020 
NUMERO PROGRESSIVO 95 - ANNO 2020 

 
In data 22 dicembre 2020 si è tenuta dalle ore 12:00 la seduta n. 95 del Consiglio di Dipartimento nella 

sua composizione integrale in modalità telematica sulla piattaforma Team per discutere i seguenti punti 
iscritti all’ordine del giorno: 

 
1. Comunicazioni   
2. Approvazione del verbale del 24 novembre 2020 
3. Segnalazioni e interrogazioni dei rappresentanti degli studenti 
4. Segnalazioni e proposte da parte dei CdS 
5. Segnalazioni e proposte della Commissione Paritetica Docenti-Studenti 
6. Segnalazioni e proposte da parte della Commissione Ricerca 
7. Attivazione offerta formativa 2021/2022 
8. Assegni di ricerca 
9. Pratiche studenti 
10. Convenzioni 
11. Variazioni di budget  
12. Autorizzazioni e pareri  
13. Nomina cultori della materia 
14. Varie ed eventuali    

Assume la Presidenza il prof. Daniele Fiorentino, Direttore del Dipartimento, il quale, verificata la regolare 
convocazione del Collegio e constatata la presenza del numero legale, dichiara aperta la seduta. Assume le 
funzioni di Segretario verbalizzante la dottoressa Laura Fasanaro; sono presenti il dottor Luca Morgante, 
segretario amministrativo e responsabile del verbale e la Sig.ra Paola Masini, responsabile della didattica.  

Preliminarmente, il Presidente chiede l’autorizzazione a discutere prima di tutti il punto 10. Convenzioni, 
a causa di un precedente impegno istituzionale del prof. Iannuzzi, promotore della richiesta di sottoscrizione 
di una Convenzione.  

Il Consiglio approva all’unanimità. 
 

OMISSIS 
 

1. Approvazione del verbale del 24 novembre 2020 
Il Presidente riceve preliminarmente conferma della ricezione del verbale in argomento. 
Il prof. Guida chiede che venga riportato, come di seguito espresso, il proprio intervento all’art. 7 

Approvazione Corsi di Laurea di nuova istituzione: Il prof. Guida rimarca che il Dipartimento vive oggi un 
passaggio fondamentale della sua storia, dopo un lavoro preparatorio in Commissione meritorio e lungo, 
eppure non sufficiente poiché l’interlocuzione su tutti gli aspetti dei nuovi ordinamenti e fra tutti i docenti 
doveva essere maggiore. Una più approfondita riflessione meritava l’introduzione della gerarchizzazione 
delle materie che non saranno più dotate tutte dello stesso numero di cfu, così come quella di un nuovo 
rapporto credito / ore in classe. La somma di queste innovazioni dà luogo a una pesante riduzione delle ore 
frontali per alcuni insegnamenti (da 64 a 36). È lecito chiedersi se sia possibile garantire così lo stesso livello 
qualitativo del singolo insegnamento, e conseguire gli obiettivi formativi dichiarati. Molti docenti, inoltre, 
dovranno tenere tre insegnamenti per raggiungere la soglia di legge di 120 ore frontali, e ciò non sarà 
didatticamente produttivo. L’ampio ricorso ai “panieri” anche nei Corsi di laurea triennale è un altro 
elemento che potrebbe incidere negativamente sulla qualità degli insegnamenti, come il Dipartimento 
sperimentò molti anni fa. A livello magistrale si deve avere coscienza del fatto che la creazione di un CdS 
molto innovativo nella classe LM62 (Digital society) può erodere le iscrizioni, già limitate, del CdS nella classe 
LM63 (Scienze delle PP.AA.), tanto più che viene disattivato il CdS triennale in SP Governo e amministrazione; 
così come un secondo CdS nella classe LM52 farà concorrenza al CdS in Relazioni internazionali, per fortuna 
dotato di un buon numero di iscritti. Infine, nella LM81 è stato creato un ambito/gruppo in Paesi extra-
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europei, denominazione da cambiare poiché tale ambito include la Storia della Russia. 
Si segnalano altresì le mancate registrazioni dell’assenza giustificata della prof.ssa Agostinelli e dell’uscita 

dalla seduta del prof. D’Alessio alle ore 15:30. 
Il verbale così modificato viene approvato all’unanimità, condividendone il Consiglio contenuto e 

formulazione. 
 

OMISSIS 
 
7.  Attivazione offerta formativa 2021/2022  
  Il Presidente riferisce che secondo il calendario per la definizione dell’offerta formativa dell’Ateneo, 
occorre approvare formalmente le proposte di attivazione dei corsi di studio per l’a.a. 2021/2022. Per ciascun 
corso di studio andrà indicata l’utenza sostenibile ovvero il numero programmato proposto per le 
immatricolazioni. Per ciascun corso di studio andrà altresì deliberato il Contingente studenti extracomunitari 
residenti all’estero per l’a.a. 2021/2022 e il contingente di posti riservati ai cittadini cinesi partecipanti al 
programma Marco Polo per l’a.a. 2022/2023. Il Presidente ricorda le soglie fissate lo scorso anno e invita a 
discutere se mantenerle o meno. Dopo breve discussione si arriva a formulare la seguente tabella:  
 

Classe Corso di Studio 
Utenza 

sostenibile 
2021/2022 

Contingente 
non 

comunitario 
2021/2022 

Contingente 
Marco Polo 
2022/2023 

L-36 CdL in Scienze politiche e relazioni internazionali 350 5 2 

L-37 
CdL in Politiche, cooperazione e sviluppo 

(interdipartimentale – SCPOL Dipartimento di 
riferimento) 

150  
 

LM-52 CdLM in Relazioni internazionali 120 4 1 

LM-52 CdLM in Sicurezza Globale: Ambiente, energia, conflitti 100   

LM-52 CdLM in International Studies 50 10 1 

LM-62 CdLM in Digital Society 60   

LM-63 CdLM in Scienze delle pubbliche amministrazioni 60 4 1 

 

LM-81 
CdLM in Strategie culturali per la cooperazione e lo 

sviluppo (interdipartimentale) 
In collaborazione con Studi umanistici, 

Dipartimento di riferimento 

 
 Il Consiglio approva le proposte di attivazione dei Corsi di studio per l’a.a. 2021/2022 e dichiara il possesso 
dei requisiti di docenza necessari per l’attivazione dei Corsi sopraindicati, ai sensi del D.M. n. 987/2016: i 
docenti sono adeguati, per numerosità e qualificazione, a sostenere le esigenze dei CdS, tenuto conto sia dei 
contenuti scientifici che dell’organizzazione didattica; inoltre la quota di docenti di riferimento di ruolo 
appartenenti a SSD base o caratterizzanti la classe non risulta inferiore ai 2/3. In particolare, si dichiara di 
essere in possesso dei requisiti di docenza necessari per l’accreditamento iniziale dei nuovi corsi di studio, 
compatibilmente con il quadro complessivo dell’offerta formativa dipartimentale, e in attuazione del 
requisito di qualità stabilito dagli organi di governo dell’Ateneo con le deliberazioni del marzo 2019, relative 
ai requisiti di docenza. 
 Le modalità di accesso al CdS in Scienze politiche e relazioni internazionali (date, contenuti, criteri di 
valutazione) saranno concordate con la Conferenza di Scienze politiche e tempestivamente comunicate 
all’Ateneo. 
 Gli altri CdS non sono a numero programmato e per ognuno è dichiarata l’utenza sostenibile. 
 Il Consiglio approva con 1 astensione. 
 La presente parte del verbale viene letta e ne viene data immediata esecuzione. 
  
8. Assegni di ricerca. Delibere 
 Il Presidente ricorda che questo Consiglio aveva autorizzato in precedenza l’avvio di diverse procedure 
concorsuali; alcuni docenti hanno ora chiesto di dare avvio alle procedure di attribuzione di alcuni contratti 
di collaborazione a vario titolo a loro imputati, dei quali bisogna ora nominare le rispettive commissioni di 
valutazione, come di seguito indicato: 

• • 1 assegno di ricerca nel ssd SPS/06 (Storia delle Relazioni Internazionali, referente prof. Nuti): 
Leopoldo Nuti, Marilena Gala, Laura Fasanaro 



3 

 

 1 assegno di ricerca nel ssd M-STO/04 (Storia contemporanea, referente prof. Moro): Renato Moro, 
Leopoldo Nuti, Anna Scarantino 

 1 assegno di ricerca nel ssd M-STO/04 (Storia contemporanea, referente dott. Ceci): Renato Moro, 
Anna Scarantino, Giovanni Mario Ceci 

 1 assegno di ricerca nel ssd SECS-S/04 (Demografia, referente dott.ssa Reynaud): Marusca De Castris, 
Cecilia Reynaud, Domenico Cucina 

Il Presidente invita il Consiglio a deliberare in merito. 
Il Consiglio approva all'unanimità. 
La presente parte del verbale viene letta e ne viene data immediata esecuzione. 

 
Il Presidente ricorda che, ai sensi dell’art. 6, comma 2) del vigente Regolamento di Ateneo per gli assegni 

di ricerca, è necessario che questo Consiglio valuti annualmente le attività poste in essere dagli assegnisti al 
termine di ciascuna annualità di rapporto contrattuale. Ai sensi dell’art. 10 del suddetto Regolamento è stata 
pertanto redatta e consegnata la relazione relativa al primo anno del contratto biennale dal titolo Gli Stati 
Uniti in Italia: rapporti politico-culturali in prospettiva transnazionale, sottoscritto dalla dottoressa Alice 
Ciulla. Ai sensi del vigente “Regolamento di Ateneo per gli assegni di ricerca”, il dipartimento deve nominare 
una Commissione istruttoria che valuti una relazione esplicativa sulle attività di ricerca concluse 
dall’assegnista e programmatica sui progetti di ricerca che si intende porre in essere nel successivo rinnovo. 
Per permettere all’assegnista di prendere servizio il prossimo 7 gennaio, primo giorno lavorativo utile del 
mese successivo al termine delle operazioni di valutazione, il Direttore, con proprio decreto del giorno 11 
dicembre 2020 ha provveduto a nominare la commissione, composta dai docenti Fiorentino, Nuti e Gala. Il 
Presidente illustra al Consiglio sia la relazione presentata dall’assegnista, sia il verbale della commissione di 
valutazione per la verifica delle attività svolte dall’assegnista e dei risultati da questa ottenuti. Al termine 
della esposizione, il Presidente invita il Consiglio a deliberare in merito alla prosecuzione dell’assegno di 
ricerca dal titolo Gli Stati Uniti in Italia: rapporti politico-culturali in prospettiva transnazionale. 
 Il Consiglio approva unanime. 
 La presente parte del verbale viene letta ed approvata seduta stante. 
 
 Il Presidente ricorda che, ai sensi dell’art. 6, comma 2) del vigente Regolamento di Ateneo per gli assegni 
di ricerca, è necessario che questo Consiglio valuti annualmente le attività poste in essere dagli assegnisti al 
termine di ciascuna annualità di rapporto contrattuale. Ai sensi dell’art. 10 del suddetto Regolamento è stata 
pertanto redatta e consegnata la relazione relativa al contratto annuale dal titolo Le sfide economiche, 
ambientali e sociali dell’e-commerce, sottoscritto dal dottor Giacomo Lozzi. Poiché il docente titolare 
dell’assegno, prof. Marcucci, ha chiesto di rinnovare il suddetto contratto per una ulteriore annualità, ai sensi 
del vigente “Regolamento di Ateneo per gli assegni di ricerca”, il dipartimento deve nominare una 
Commissione istruttoria che valuti una relazione esplicativa sulle attività di ricerca concluse dall’assegnista e 
programmatica sui progetti di ricerca che si intende porre in essere nel successivo rinnovo. Per permettere 
all’assegnista di prendere servizio il prossimo 7 gennaio, primo giorno lavorativo utile del mese successivo al 
termine delle operazioni di valutazione, il Direttore, con proprio decreto del giorno 15 dicembre 2020 ha 
provveduto a nominare la commissione, composta dai docenti Marcucci, Magazzino e Gatta. Il Presidente 
illustra al Consiglio sia la relazione presentata dall’assegnista, sia il verbale della commissione di valutazione 
per la verifica delle attività svolte dall’assegnista e dei risultati da questo ottenuti. Al termine della 
esposizione, il Presidente invita il Consiglio a deliberare in merito alla prosecuzione dell’assegno di ricerca 
dal titolo Le sfide economiche, ambientali e sociali dell’e-commerce. 
 Il Consiglio approva unanime. 
 La presente parte del verbale viene letta ed approvata seduta stante. 
 

OMISSIS 
 
10. Convenzioni  
 Il Presidente comunica che il prof. Francesco Antonelli, nell’ambito delle attività di Terza Missione e in 
collaborazione con la prof.ssa Di Lascio, ha chiesto la sottoscrizione di un Protocollo di Intesa con 
L’Associazione Nazionale Comuni Italiani – Lazio. Tale accordo, che non avrà alcun impatto sul budget di 
entrambe le parti, incentrerà il proprio focus sull’ organizzare incontri, workshop, seminari, convegni, corsi 
di formazione su tematiche di comune interesse volti a sviluppare attitudini, conoscenze e competenze degli 
studenti, delle studentesse e degli amministratori locali nei campi di reciproca partecipazione. 

Il Presidente invita il Consiglio a deliberare in merito. 
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Il Consiglio approva all'unanimità. 
 La presente parte del verbale viene letta e ne viene data immediata esecuzione. 
 
 Il Presidente invita il prof. Iannuzzi a intervenire per illustrare un progetto sull’intelligenza artificiale 
denominato “Intelligenza Artificiale: le grandi aspettative – comprendere l’IA e imparare ad utilizzarla”.    
 La Fondazione per l’Innovazione COTEC, in compartecipazione con il Ministero per l’innovazione 
tecnologica e per l’innovazione digitale, ha promosso l’iniziativa progettuale “Intelligenza Artificiale: le grandi 
aspettative – comprendere  l’IA  ed imparare ad utilizzarla” con l’obiettivo di diffondere una cultura 
dell’innovazione attraverso cui promuovere l’utilizzo delle tecnologie legate all’Intelligenza Artificiale, 
approfondendone ed evidenziandone le potenzialità e i vantaggi per l’economia e la società. L’obiettivo di 
questo progetto è di realizzare un’attività articolata su più piani per diffondere una cultura dell’innovazione 
che promuova l’utilizzo delle tecnologie IA, approfondendone ed evidenziandone le potenzialità ed i vantaggi 
per l’economia e la società, ma sottolineando anche l’importanza dello sviluppo dell’ecosistema tecnologico 
e umano nel quale essa dovrà essere implementata, nonché dei fattori propedeutici e funzionali ad avviare 
il processo di innovazione, tra cui la fluidità delle relazioni fra ricerca e impresa, la presenza di una cultura 
imprenditoriale, la disponibilità di risorse strumentali, finanziarie e umane,  di infrastrutture  tecnologiche e 
scientifiche, nonché l’adeguatezza della normativa di riferimento. Obiettivo del progetto è inoltre quello di 
fornire elementi formativi di base per chiunque voglia approfondire la conoscenza delle tecnologie di IA, 
attraverso metodologie originali, già adottate da altri paesi a livello europeo, nella convinzione che per 
sviluppare un effettivo ecosistema dell’Intelligenza Artificiale occorra accompagnarne la crescita attraverso 
l’acquisizione diffusa di competenze specialistiche di base. Il progetto prevede una sezione dedicata alla 
formazione dei cittadini sull’Intelligenza Artificiale attraverso la fornitura di una conoscenza di base su tali 
tematiche e a tal fine la Fondazione per l’innovazione COTEC ha sottoscritto un accordo con una Partnership 
finlandese, formata dall’Università di Helsinki e la società Reaktor, ditta privata che si occupa di innovazione, 
al fine di promuovere il Corso on-line Elementi di intelligenza artificiale - Elements of AI. Il Corso è stato 
realizzato dall’Università di Helsinki e dalla ditta Reaktor, su mandato del governo finlandese in 
collaborazione con la Commissione europea, in particolare con il Direttorato Generale della Traduzione e con 
il Direttorato Generale Reti di comunicazione, contenuti e tecnologia, durante la Presidenza semestrale 
finlandese 2019 del Consiglio dell'Unione Europea, per rendere liberamente disponibile il Corso online in 
tutte le lingue ufficiali dell'UE, al fine di sviluppare le competenze dei cittadini in quest’ambito. L’accordo 
sottoscritto dalla Fondazione con i Partner finlandesi prevede il coinvolgimento di un Partner Accademico 
che, in conformità con quanto già realizzato in altri paesi a livello europeo ed internazionale, consiste, in 
termini generali, nel validare i contenuti del Corso proposto, offrire supporto e assistenza didattica ai 
partecipanti al Corso, collaborare nella campagna di promozione dell’iniziativa. La Fondazione, d’accordo con 
il Dipartimento per l’innovazione tecnologica e la digitalizzazione, che nell’ambito del progetto Repubblica 
Digitale svolge il ruolo di coordinamento nazionale dell’iniziativa europea, ha identificato l’Università degli 
Studi Roma Tre come Partner accademico e segnatamente il Dipartimento di Giurisprudenza identificato per 
fornire il supporto accademico per le attività di formazione che prevedono trasposizione a livello di sistema 
paese Italia del Corso online Elementi di intelligenza artificiale - Elements of AI realizzato dall’Università di 
Helsinki e dalla società Reaktor. L’Università degli Studi Roma Tre, attraverso il Dipartimento di 
Giurisprudenza (docente di riferimento prof. Carlo Colapietro), validerà i contenuti del Corso, offrirà supporto 
e assistenza didattica ai partecipanti al Corso e collaborerà, con COTEC, il Ministero per l’innovazione 
tecnologica e la digitalizzazione e il Dipartimento per la trasformazione digitale della Presidenza del Consiglio 
del Ministri, nella campagna di promozione dell’iniziativa. A tal fine il Presidente, nell’esprimere vivo 
apprezzamento per questa importante iniziativa, propone che, nell’ambito dell’offerta formativa di Ateneo, 
gli studenti di LM del Dipartimento di Scienze Politiche possano usufruire di un apposito Corso di 
aggiornamento online Elementi di intelligenza artificiale - Elements of AI, con il riconoscimento di 3 crediti 
formativi universitari (CFU) agli studenti del Dipartimento che concluderanno con successo il Corso.   
 Per il Dipartimento di Scienze Politiche il docente di riferimento di tale attività sarà il professor Antonio 
Iannuzzi. 
 Il Consiglio approva all’unanimità. 
 

OMISSIS 
 
12. Autorizzazioni e pareri 

Il Presidente comunica che il prof. Stefano D’Addona ha avanzato richiesta di essere autorizzato a svolgere 
un incarico di supporto scientifico alle attività per commessa crisi industriali presso l’Agenzia Nazionale per 
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l’attrazione degli investimenti e lo sviluppo di impresa. Tale attività si svolgerà nell’arco dell’anno solare 2021, 
non costituirà pregiudizio alcuno nello svolgimento della normale attività didattica, scientifica e di ricerca del 
prof. D’Addona presso il Dipartimento. Come già anticipato al medesimo docente, il Direttore si farà carico 
di verificare che tale attività non confligga in alcun modo con gli impegni istituzionali e in tal senso chiede 
delega al Consiglio. 

Il Presidente invita il Consiglio a deliberare in merito. 
Il Consiglio approva all'unanimità. 
La presente parte del verbale viene letta e ne viene data immediata esecuzione. 
 
Il Presidente comunica che il dott. Valerio Gatta ha avanzato richiesta di essere autorizzato a svolgere un 

periodo in qualità di visiting professor presso la Molde University College (Norvegia), ateneo particolarmente 
specializzato nello studio di trasporti e logistica. Tale periodo, della durata complessiva di 4 (quattro) 
settimane distribuite nel corso dell’anno accademico 2020/2021, non costituirà pregiudizio alcuno nello 
svolgimento della normale attività didattica, scientifica e di ricerca del dottor Gatta presso il Dipartimento. 
Come già anticipato al medesimo docente, il Direttore si farà carico di verificare che tale attività non confligga 
in alcun modo con gli impegni istituzionali e in tal senso chiede delega al Consiglio. 

Il Presidente invita il Consiglio a deliberare in merito. 
Il Consiglio approva all'unanimità. 
La presente parte del verbale viene letta e ne viene data immediata esecuzione. 
 
Il Presidente ricorda che questo Consiglio aveva autorizzato in precedenza l’avvio di tre procedure 

concorsuali all’interno del modulo Jean Monnet “DigCit4EU”, di cui è referente il prof. Torino; è quindi ora 
necessario nominare la commissione unica di valutazione per tutti i suddetti contratti, come di seguito 
indicato: 

• Raffaele Torino, Cristiana Carletti e Luca Giuseppe Germano. 
Il Presidente invita quindi il Consiglio a deliberare in merito. 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante. 
 
Il Presidente comunica che il dott. Tiziano Torresi, vincitore di assegno di ricerca in servizio presso il 

Dipartimento ha chiesto, ai sensi dell’art. 7, comma 3 del vigente Regolamento di Ateneo per gli assegni di 
ricerca, l’autorizzazione allo svolgimento di un incarico di docenza al medesimo assegnato, come di seguito 
elencato. Il responsabile della ricerca ne ha dichiarato la compatibilità con lo svolgimento delle attività 
connesse all’assegno di cui è titolare:  

 Tiziano Torresi: Incarico di didattica “Storia delle istituzioni politiche” presso l’Università Mercatorum 
dall’1/10/2020 al 30/09/2021 

Il Presidente invita quindi il Consiglio a deliberare in merito. 
Il Consiglio approva con 1 astensione. 
La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante. 

  
13.  Nomina cultori della materia 
 Il Presidente sottopone al Consiglio la seguente proposta di nomina a cultore della materia: 
 

Docente proponente Insegnamento Cultore 

 
Antonio Iannuzzi 

 
Istituzioni di diritto pubblico 

Francesca Filosa 

Camilla Storace 

 
Il Presidente invita quindi il Consiglio a deliberare in merito. 
Il Consiglio approva all’unanimità. 
La presente parte del verbale viene letta e approvata seduta stante. 

 
OMISSIS 

 
Non avendo preso la parola nessun altro componente del Consiglio, esaurita la discussione su tutti i 

punti posti all’ordine del giorno, la seduta è tolta alle ore 13:30. 
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Del che è verbale. 
 
 

Il Verbalizzante Il Presidente 

     Dott.ssa Laura Fasanaro Prof. Daniele Fiorentino 
Il Segretario Amministrativo 
      Dott. Luca Morgante 


